
Visita obras de mejoramiento caleta de pescadores de Carelmapu 

CARELMAPU, 15 de abril de 2004. 

 

Amigos y amigas: 

 

Muchas gracias, señor alcalde, por sus palabras y muchas gracias a ustedes, amigos de 

Carelmapu, por esta recepción tan cariñosa. 

 

Efectivamente cumplimos un sueño de estar acá con ustedes hoy. Es cierto que esta 

caleta comenzó a mejorar en algo el año 97-98, cuando estábamos en el Ministerio de 

Obras Públicas, y allí lo que desarrollamos fue una política con los distintos gremios de 

la pesca artesanal, donde lo que estábamos buscando es de qué manera garantizamos a 

la pesca artesanal condiciones para que su esfuerzo y su trabajo cotidiano mejoren a 

través de una infraestructura como ésta, de la cual ahora nuevamente estamos 

trabajando en ello. 

 

Aquí estamos también, después de haber recorrido, junto al alcalde y junto a las demás 

autoridades que han llegado con nosotros, con ellos hemos revisado buena parte de los 

avances que tenemos, qué es lo que se ha hecho en materia de mejoramiento de barrios, 

qué es lo que ocurre con las seiscientas y tantas soluciones habitacionales, modestas, 

pero que implican un gran salto en la mejora en la calidad de vida de cada uno de 

ustedes, qué es lo que estamos haciendo ahora para el alcantarillado, para el tratamiento 

de las aguas servidas, porque queremos preservar este mar con aguas que estén tratadas 

adecuadamente, qué es lo que podemos hacer para poder dar cuenta de una mejora y de 

una inversión que no tiene parangón en la historia de Carelmapu. 

 

Aquí, como muy bien ha dicho el alcalde, sólo en las obras que ahora hemos visitado, 

estamos hablando de más de 2.500 millones de pesos de inversión. Aquí, en lo que 

ahora estamos haciendo, en esta caleta pesquera, son más de 800 millones para 800 

pescadores que aquí laboran día a día. ¿Qué es lo que hay detrás de esto? Lo que hay es 

una forma de cómo entendemos que debe organizarse Chile, de cómo debe ser nuestro 

país. Queremos que cuando nuestro país crezca, el crecimiento llegue a todos los 

sectores, que también llegue aquí, que el crecimiento de Chile, que cuando hacemos 

acuerdos internacionales, que cuando hay inversión extranjera, no sea algo que ustedes 

ven en la televisión y tienen la sensación de que aquí no llega. Cómo hacemos un país 

donde todos sean tratados en igual dignidad, donde todos tengan iguales posibilidades. 

 

Y eso significa tener metas políticas claras, eso significa tener que dar más recursos 

donde hay más carencia, poner más el hombro donde la gente está más aislada, dar más 

donde las condiciones son más difíciles. 

 

Por eso el alcalde con tanta fuerza anuncia ahora un internado para doscientos y tantos 

jóvenes. Ah, porque en el mundo rural si no tenemos un internado, esos jóvenes no van 

a terminar la educación básica y la educación media. Y ahora, en Chile, todo hijo de 

esta tierra tiene que terminar la educación media para labrarse un futuro. Ese es mi 

compromiso y para eso estamos trabajando. 

 

Hemos desarrollado una forma de entendimiento entre los chilenos. Hay un conjunto 

importante de tareas que hace el sector privado, venimos de una empresa en Pargua, 

donde hay una importante inversión, ¿para qué?, para que el desarrollo de la industria 



del salmón sea mejorado a través de los alimentos que se hacen con productos de 

nuestro campo, de nuestra tierra, para la industria del salmón. O sea, va a haber un 

desarrollo agrícola gracias al desarrollo de la industria del salmón. Y es una inversión 

de capitales privados que genera empleo en la agricultura, en el mundo rural. 

 

Pero junto con eso, hay otras cosas que si nos las hace el Estado, si no las hacen los 15 

millones de chilenos, nadie las hace. No hay sector privado que haga la inversión que 

aquí se está haciendo, no hay sector privado que haga la inversión para la pesca 

artesanal. ¿Y por qué hacemos la inversión para la pesca artesanal? Porque cómo el 

esfuerzo del trabajo cotidiano de los trabajadores pesqueros se potencia al existir un 

muelle, se potencia al existir una grúa, se potencia al existir la construcción que aquí 

estamos viendo. 

 

Entonces, esos 800 pescadores que aquí laboran van a seguir trabajando igual que antes, 

pero la fuerza, la potenciación de su trabajo va a ser mucho mayor. Y ese es el sentido 

de por qué se invierte en pesca artesanal, y ese es el sentido de por qué se invierte en 

programas de riego en la agricultura, y ese es el sentido por qué se invierte en 

programas para mejorar la calidad de los suelos, respecto del pequeño y mediano 

agricultor. Ese es el sentido que tiene, entonces, decir "tengo que hacer internados en el 

mundo rural para que los niños sigan estudiando, o tengo que poner más inversión en 

las postas y en los policlínicos y en los consultorios, para que haya mayor capacidad de 

resolución". 

 

Sé que es difícil, cuando usted va a un consultorio y le dicen "tiene que ir al hospital". Y 

lo mandan a Puerto Montt. Eso no es fácil, ¿verdad? Entonces, ¿somos capaces de tener 

médicos especialistas en los consultorios? ¿Somos capaces de tener aquí los sistemas 

para poder hacer, cuando hay que hacer exámenes, de laboratorio? ¿Somos capaces de 

tener aquí un modesto ecógrafo para poder hacer ecografías a las mujeres?  

 

Un país bien organizado es un país que es capaz, a medida que va creciendo, de decir 

"cuánto de ese crecimiento van a ser soluciones habitacionales". Y ustedes tienen la 

sensación de que Chile creció y que también creció en Carelmapu, cuando estamos 

haciendo 600 soluciones habitacionales. O también creció en Carelmapu cuando 

estamos haciendo un alcantarillado, como las obras que visitamos. Y el programa de 

mejoramiento de barrios, ¿qué es lo que es sino eso? El programa de mejoramiento de 

barrios es cómo somos capaces de generar condiciones más adecuadas de vida para cada 

uno de nuestros hijos. 

 

Lo que estamos construyendo es un país donde cada hijo de esta tierra sea tratado en 

igual dignidad, dignidad para su hijo que va a la escuela y que tiene que tener los 

elementos de estudio y que tiene que tener el desayuno y el almuerzo indispensable para 

que le vaya bien, dignidad en la forma que son atendidos cuando tienen que llegar al 

consultorio de la salud primaria, dignidad del trabajador de la pesca artesanal que aquí, 

aquí como muy bien dijo Adán Levy, cómo garantizamos una sustentabilidad que la 

explotación del mar sea de tal manera, porque así como recibimos este mar que nos 

alimenta a nosotros y que lo recibimos de nuestros padres y de nuestros abuelos, 

queremos también que nuestros hijos, nuestros nietos y biznietos sigan teniendo este 

mismo mar para que los siga alimentando a ellos. Y, por lo tanto, cuidar el mar, hacer 

políticas de manejo del mismo, no depredar todas las especies, tiene que ver también 

con la forma cómo nosotros, en nuestro paso por la tierra, somos capaces de utilizar 



todos los bienes que tenemos, que nos da la naturaleza, pero utilizarlos de tal manera 

para los que vienen después de nosotros lo sigan usando. Y sé que esto es complejo y 

difícil. 

 

Y cuando veníamos acá, nuestro subsecretario de Pesca recordaba algunas discusiones, 

conversaciones un tanto intensas que tenía con el alcalde y con los representantes de la 

pesca artesanal. Pero es que conversando se entiende la gente, porque todos queremos lo 

mismo, ¿verdad?, todos queremos que nuestro mar siga siendo nuestro mar para ésta y 

para las generaciones futuras, y ese es el compromiso que tenemos que tener todos. Y 

todos sabemos también que la pesca artesanal tiene un futuro a través de las áreas de 

manejo. Antes no había áreas de manejo, no hablábamos de áreas de manejo, salíamos a 

la mar y pescábamos no más, "si el mar es infinito". Pero cuando de repente se nos 

acaba la sierra, empezamos a darnos cuenta que parece que no era infinito. Entonces 

¿cómo hacemos el cancato si no tenemos sierra? Entonces ahí empezamos a 

preocuparnos, y armar planes de manejo son indispensables. 

 

Y por eso que esto requiere mucha conversación, mucha explicación. Qué más quisiera 

la autoridad que decir "pesque lo que quiere". Pero, claro, es que cuando después de 

agota y se depreda el recurso ¿cómo lo reponemos? 

 

Entonces, es en ese sentido que me parece tan importante que lo que aquí estamos 

haciendo no es una casualidad, tiene que ver con una política clara de cómo este 

crecimiento del país lo expresamos en estas obras. Estas obras son porque Chile está 

creciendo y Chile está creciendo porque estamos haciendo las cosas como corresponde, 

las estamos haciendo bien, con claridad. 

 

Y por eso cuando recorro el país, recorro el Chile verdadero y real. Ayer estuve allá, 

más al norte, en el Valle de Colchagua, en la región que son grandes productores de 

vino, donde salen nuestros vinos a conquistar los mercados del mundo, y ayer vi el 

mismo ambiente y me recibieron con el mismo calor humano con que me reciben 

ustedes. Es que hay la convicción profunda de que este país que crece está creciendo de 

una manera más equitativa y justa para todos sus hijos. Nos queda mucho por avanzar, 

nos queda mucho por hacer, pero lo importante es que hoy aquí desde Carelmapu le 

decimos a Chile: "lo que aquí se está haciendo en Carelmapu, es lo que se hace en cada 

rincón de Chile, queremos invertir allí donde es más indispensable, para que haya 

mejores condiciones de vida, queremos invertir más donde el tiempo es más duro, 

donde la lejanía hace, entonces, la necesidad de acercarnos a través de los caminos". 

 

Y, claro, donde hemos avanzado en electrificación. ¿Cuánto del mundo rural estaba 

electrificado el año 90? ¿Cuánto en este sector? Menos del 30%. ¿Y hoy día? Hoy día 

estamos llegando casi al 90% de electrificación en el mundo rural. Y por Dios que 

cambia la vida cuando se enciende una ampolleta, por Dios que cambia la vida ¿verdad? 

 

Entonces, aquí lo que les quisiera decir es que esta visita a Carelmapu, con la fuerza de 

sus autoridades, con la fuerza de su alcalde, de su consejo municipal, con la fuerza de 

las organizaciones de cada uno de ustedes, es con esa fuerza que ustedes sienten que 

estamos construyendo un mundo mejor, que eso es posible. Lo importante es cómo 

entre todos le ponemos el hombro. Y yo como Presidente si llego acá, si llego acá esta 

tarde para compartir con ustedes un momento de alegría, por ver los avances de lo que 

tenemos y, por cierto, que haré todo lo que esté a mi alcance para compartir el otro 



momento de alegría, que es cuando terminen estas obras y me gustaría poder también 

compartir con ustedes. Tengan la seguridad que haré todo lo posible por eso. 

 

Y, mientras tanto, entonces, preparémonos para cuando las obras estén terminadas, 

porque entonces ahí vamos a agilizar las faenas de carga y descarga de los pescadores, 

ahí vamos a demorarnos menos tiempo, ahí vamos a tener o más tiempo para estar en la 

mar pescando o más tiempo con nuestras familias en tierra. Ahí vamos a haber 

potenciado en parte nuestra capacidad.  

 

Y eso ¿por qué? Porque lo que no estamos gastando en otras cosas, lo podemos gastar 

aquí, lo que no estamos gastando en otros ámbitos de infraestructura, lo hacemos aquí. 

Y por eso me parece tan importante lo que hoy estamos logrando y que aquí, a través 

del programa de mejoramiento de barrios en Carelmapu, a través del programa de 

mejoramiento de las viviendas y las soluciones sanitarias que estamos dando a más de 

600 familias, aquí, a través de la pesca que es tan fundamental para el ingreso de cada 

uno de ustedes en Carelmapu, aquí estamos mandando un mensaje a Chile, y porque 

estamos seguros de que el país va a seguir creciendo, entonces el alcalde, como 

corresponde, plantea los desafíos futuros y dice "ya, muy bien, gracias por lo que viene, 

ahora a trabajar por el internado". Y no les quepa duda, mis amigos, terminado esto, 

seguimos con el internado. Chile sigue creciendo Carelmapu sigue creciendo. 

 

Muchas gracias, muchas gracias por este recibimiento tan cariñoso. Muchas gracias. 


